

XIII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXVIII Jornadas de Investigación. XVII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. III Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. III Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2021.

Gestión de los residuos sólidos urbanos. Políticas públicas y su impacto los recicladores urbanos.

Bazán, Claudia Iris.

Cita:

Bazán, Claudia Iris (2021). *Gestión de los residuos sólidos urbanos. Políticas públicas y su impacto los recicladores urbanos. XIII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXVIII Jornadas de Investigación. XVII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. III Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. III Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-012/900>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/even/osa>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

GESTIÓN DE LOS RESIDUOS SÓLIDOS URBANOS. POLÍTICAS PÚBLICAS Y SU IMPACTO EN LOS RECICLADORES URBANOS

Bazán, Claudia Iris

Universidad de Buenos Aires. Facultad de Psicología. Buenos Aires, Argentina.

RESUMEN

El objetivo de esta ponencia es analizar algunas políticas públicas implementadas por el actual gobierno en torno a la economía sustentable, los recursos que ofrecen, los solapamientos y interrupciones, así como las estrategias que implementa una cooperativa de recicladores urbanos para aprovechar dichos instrumentos legales. El tipo de estudio que enmarca esta ponencia es exploratorio-descriptivo (Hernández Sampieri, Fernández Collado y Baptista Lucio, 1991). La cooperativa El Corre Camino es uno de los casos que se abordan desde la investigación UBACyT que dirige Robertazzi. El método es cualitativo, así como las principales técnicas administradas (Denzin & Lincoln, 1994, 2012). Este estudio se centró en el análisis de documentos como fuente secundaria, lo cual se articula con el trabajo que se realiza con la cooperativa desde hace varios años, siguiendo los lineamientos de la Investigación Acción Participativa (IAP). El trabajo conjunto permite entender los modos de afrontamientos que implementa: cómo cautiva con su propuesta a distintos actores sociales, tanto del ámbito político como a sus pares, logrando desde una postura que se aleja de la política partidaria -pero no de la política- aprovechar los recursos que ofrece el Estado.

Palabras clave

Políticas públicas - Programas de gestión - Sostenibilidad - Cooperativas

ABSTRACT

MUNICIPAL SOLID WASTE MANAGEMENT. PUBLIC POLICIES AND THEIR IMPACT ON URBAN WASTE PICKERS

The aim of this paper is to analyse some public policies implemented by the current government regarding the sustainable economy, the resources they offer, the overlaps and disruptions, as well as the strategies implemented by a cooperative of urban waste pickers to take advantage of these legal instruments. The type of study that frames this paper is exploratory-descriptive (Hernández Sampieri, Fernández Collado and Baptista Lucio, 1991). The cooperative El Corre Camino is one of the cases addressed by the UBACyT research led by Robertazzi. The method is qualitative, as are the main techniques administered (Denzin & Lincoln, 1994, 2012). This study focused on the analysis of

documents as a secondary source, which is articulated with the work that has been carried out with the cooperative for several years, following the guidelines of Participatory Action Research (PAR). The joint work allows us to understand the ways of coping that the cooperative implements: how it captivates different social actors with its proposal, both in the political sphere and among its peers, managing to take advantage of the resources offered by the state from a position that is far removed from party politics - but not from politics.

Keywords

Public policies - Management programmes - Sustainability - Cooperatives

Introducción

En el caso particular de Buenos Aires, en la época colonial, cuando la ciudad se reducía a unos pocos cientos de viviendas que albergaban un escaso millar de habitantes, la acumulación de residuos domésticos constituía un problema mayor. Los documentos de época revelan los repetidos y frustrados intentos de las autoridades por ordenar su disposición y procesamiento, intentos que no parecen haber sido muy distintos de los que hacen los gobiernos actuales. [...] los cirujas devinieron cartoneros, pero el problema es, esencialmente, el mismo (Semmartin y otros, 2010)

En la actualidad, en materia de residuos, existe una multiplicidad de normativas -tanto nacionales como provinciales- y es justamente la falta de integración e incluso las contradicciones, lo que lleva a la ineficacia del sistema. En esta ponencia se intenta hacer un recorrido por las principales propuestas que el actual gobierno nacional ofrece, en relación con la economía sustentable. Si bien esta temática excede ampliamente la problemática del reciclado, nos interesa en particular analizar cómo una cooperativa de recicladores urbanos logra o no apropiarse de las mismas. En ese sentido se subrayan algunas superposiciones y contradicciones entre los distintos programas y perspectivas. El presente trabajo se encuadra en el proyecto de investigación UBACyT (2018/2021) "Modalidades de liderazgo en los Nuevos Movimientos Sociales que resisten la exclusión en Argentina: tensiones entre las reivindicaciones y la política,

dirigido por Margarita Robertazzi, cuyos objetivos son 1) Explorar y describir las modalidades de liderazgo en los NMS que resisten la exclusión en Argentina. 2) Identificar semejanzas y diferencias entre NMS que ponen en juego la “voluntad de vivir” en cuanto a sus propósitos reivindicativos y políticos. Es en el marco del segundo objetivo que se analizan las políticas públicas en torno a la sustentabilidad y cómo una cooperativa de promotores ambientales logra apropiarse de dichas herramientas.

Las políticas públicas

Son numerosas las acciones iniciadas por el actual gobierno para fomentar una economía sustentable. Ni bien asumió, lanzó el programa “Casa Común”. El mismo propone asistencia técnica y financiera a gobiernos locales y organizaciones comunitarias para la realización de proyectos ambientales con impacto social. Se focaliza en atender demandas concretas de los sectores más postergados y vulnerables, generar puestos de trabajo y alentar nuevas formas de producción y consumo a partir del desarrollo de iniciativas socioambientales. Tres son las áreas que busca favorecer: la agroecología y las prácticas sostenibles, la economía circular y el desarrollo de reservas naturales urbanas, viveros y áreas verdes.

Su implementación pone el acento en la reconstrucción de los lazos comunitarios, trabajando en la articulación con gobiernos provinciales, municipios y organizaciones de la sociedad civil. En el marco del compromiso de Argentina con la Agenda del 2030, esta iniciativa se orienta al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), promoviendo la transferencia de insumos de producción y conocimientos para la generación de alimentos sanos y la reducción de desechos mediante actividades para la prevención, reducción, reutilización y reciclado (Casa Común, 2019).

A la primera reunión de “Casa Común” que promovió el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, fueron invitados distintos actores del mundo del reciclado y de la economía circular, entre otros. En esa reunión, de la que participó la autora de esta ponencia junto con la Cooperativa de Trabajo El Corre Camino, quedó en claro que el apoyo no iba a ser financiero, lo cual limita enormemente las posibilidades de desarrollo de los sectores más desfavorecidos, como son las cooperativas de recicladores urbanos.

Otro gesto del gobierno nacional muy significativo, fue la derogación del decreto 591/2019 que flexibilizaba los requisitos para el ingreso de desechos a la Argentina. En el 2020, el gobierno nacional prohibió la importación de residuos peligrosos, lo cual había sido habilitado por la gestión anterior. Como Greenpeace (2020) sostuvo en su momento, dicho decreto era inconstitucional, ya que violaba el artículo 41 de la Constitución. La violación radica en que no se puede cambiar una norma cuando esto implica retroceder respecto a los niveles de protección alcanzados con anterioridad -principio de no regresividad ambiental. También es una violación en relación con el derecho internacional ya

que suponía un riesgo para el ambiente, la salud y las fuentes de trabajo asociadas al reciclaje.

Otra de las herramientas que implementó el gobierno es la puesta en marcha del “Programa de Gestión Integral de Residuos Sólidos Urbanos”. Con la intención de desarrollar proyectos dedicados a medio ambiente, cambio climático y preservación ambiental, el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible de la Nación, a través de la Resolución 33/2021 RESOL-2021-33-APN-MAD Ciudad de Buenos Aires, del 17 de febrero de 2021, creó un proyecto que se lleva adelante con un préstamo Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Con tal fin, se contrataron los servicios de consultoría de una empresa local -APCA HYTSA Estudios y Proyectos S.A./Desarrollo y Gestión Sustentable S.R.L- para la confección de un Protocolo de Recolección Diferenciada en la Región Metropolitana-Provincia de Buenos Aires, a través de una licitación pública. El contrato asciende a casi un millón doscientos mil dólares estadounidenses (Boletín oficial, 2021).

El Ministerio busca construir una línea de base en materia de gestión integral de residuos sólidos urbanos (RSU) para la gran mayoría del territorio argentino, para todos aquellos municipios con una población mayor a los 20.000 habitantes. El equipo técnico está conformado por ingenieros civiles y ambientales, topógrafos, agrimensores, especialistas en informática y diseñadores en comunicación visual (para difundir lo que se hace). El objetivo es planificar y promover la gestión integral de RSU en todo el país, dado que aún no hay políticas locales y regionales integrales, lo que conlleva un escenario ambiental y social grave.

La empresa deberá realizar una ficha técnica de cada municipio, que incluya indicadores de Gestión Integral de los RSU (GIRSU) como área de recolección (superficie del municipio, población, actividades económicas, distancia a los principales centros económicos, clima, relieve, proximidad a cursos de agua, etc.), cantidad de camiones recolectores, cantidad de residuos que se generan por día y por habitante (en kilogramos), número de basurales a cielo abierto (BCA), nivel de separación en origen (kg de residuos reciclables recolectados/Kg de RSU generados), costo GIRSU anual, entre otros. Se busca integrar todos los relevamientos y proyectos anteriores relacionados con la Gestión Integral de Residuos Sólidos Urbanos, discriminando a los grandes generadores -al menos en la ciudad de Buenos Aires, está legislado que los grandes generadores se hagan responsables de los residuos que producen, pero aún hoy la ley no se cumple. Entre las actividades propuestas para realizar el relevamiento está contactar a los recicladores urbanos o cooperativistas, por eso la consultora solicitó información a las cooperativas, en particular a El Corre Camino, sobre sus principales actividades. Esto da cuenta de que al menos se inició el relevamiento con información tal como: cantidad de cooperativistas y de espacios de trabajo, tipo de material recolectado en kilogramos y valor de venta discriminado en función del producto (papel, cartón, metales, plásticos, etc.), si tienen maquinaria, si usan carros con tracción a sangre, si reciben subsidios, si cuentan con equipos

y vestimenta de seguridad, entre otra. La solicitud fue recibida y contestada por mail.

Por otra parte, el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, lleva a delante el Programa Nacional de Inclusión Socioproductiva y Desarrollo Local “Potenciar Trabajo” cuyo objetivo es mejorar el empleo y generar nuevas propuestas productivas a través del desarrollo de proyectos socio-productivos, socio-comunitarios, socio-laborales y la terminalidad educativa (Castillo, 2020). Un dato relevante es que incluye, entre sus autoridades, a ex cartoneros y representantes de empresas recuperadas, por mencionar solo algunos ejemplos.

Entre los múltiples proyectos que ofrece, está la posibilidad de acceder a subsidios para

- Microcréditos, dirigido a personas mayores de 18 años o grupos asociativos de la Economía Popular y Solidaria que tienen dificultades para el acceso al crédito en el sistema financiero tradicional.
- Proyectos de cercanías, dirigido a la Red de Mercados de cercanía, con el objetivo de fortalecer las estrategias de comercialización de la economía popular, social y solidaria.
- Proyecto Manos a la Obra, dirigido a proyectos productivos o asociativos -como cooperativas de trabajo, asociaciones de productores, empresas recuperadas, organismos gubernamentales, organizaciones no gubernamentales (ONGs) y organizaciones de pueblos originarios- para renovar su equipamiento y fortalecer la actividad.

En relación con los proyectos que promueve el Ministerio de Desarrollo, la cooperativa ya usufructuó de un subsidio Manos a la Obra, que le permitió comprar en el año 2018 una prensa, una trituradora de plástico y un autoelevador, entre otras herramientas. Este año, volvieron a contactarse con el presidente de la Cooperativa para ofrecerle nuevas herramientas. En una charla virtual que compartimos con la directora nacional de Economía Popular (una de las áreas del Ministerio), la directora planteó su interés personal, como ex-cartonera, en el fortalecimiento de cartoneros, carreros y recicladores. Asimismo nos informó que desde esa área también se está realizando un relevamiento en materia de GIRSU -como la empresa consultora-, para lo cual también solicitó información a la cooperativa. Por otra parte, la directora destacó la importancia que para ella tiene el “carro” (carro con tracción a sangre con el que los cartoneros recorren las calles) por la visibilidad que da a los cartoneros.

Es interesante observar como ningún grupo es homogéneo en su interior (Smith Castro, 2006). El presidente de la cooperativa El Corre Camino y la directora de la Economía Popular, si bien provienen del mismo sector social, tienen posturas radicalmente opuestas en relación con el “carro”. Para el presidente de la cooperativa, uno de los objetivos fundamentales de su proyecto es erradicarlo, porque lo considera un signo de explotación y porque a su entender, le quita dignidad y salud a los trabajadores del reciclado. La directora, en cambio, promueve mejorar

las condiciones de utilización del carro, pero no su eliminación. El Ministerio de Desarrollo Social de la Nación tiene, además, un programa específico para el mundo cartonero que promueve la inclusión social y laboral de los trabajadores y trabajadoras no reconocidos que se dedican a la recolección y recuperación de Residuos Sólidos Urbanos, destacando la importancia del servicio ambiental que brindan: Argentina Recicla (Resolución 642/2021 Ministerio de Desarrollo Social). El programa promueve los derechos de los recicladores urbanos y garantiza condiciones mínimas de seguridad en el trabajo. Asimismo, propone ampliar los circuitos de comercialización e impulsar el tratamiento de residuos que aún no se consideran prioritarios, que no se incluyen todavía en la cadena comercial.

Propone cuatro líneas para dar asistencia a las cooperativas y sus trabajadores, con el objetivo de mejorar las condiciones laborales y generar valor agregado.

- Dirigida a los recuperadores de base con equipamiento, carros, bolsones, ropa y protección por el Covid-19.
- Dirigida a grupos que ya tienen cierta organización y son apoyados con financiamiento para herramientas (como enfardadoras, autoelevadores, etc.).
- El tercero apunta a garantizar el acceso a la industria de materia prima secundaria, eludiendo los intermediarios, lo que impacta en el precio del material.
- Acompaña el proceso de preindustrialización (Castillo 2020).

La directora nacional de Economía Popular enfatizó el rol preponderante de los municipios en el cuidado del medio ambiente, como articuladores entre los trabajadores y el Estado nacional. Este último funcionaría como supervisor para que los representantes de las cooperativas y la municipalidad se enfoquen tanto en resolver los problemas que tienen las y los trabajadores, como en la planificación del sistema de reciclado municipal, con inclusión social.

Sintetizando, todos los proyectos propuestos por el actual gobierno, si bien muestran solapamientos o superposiciones, resaltan la importancia que para la administración tiene tanto el cuidado del medio ambiente como la inclusión de los sectores más desventajados en la GIRSU, ya que propone acompañamiento, asesoramiento, entrega de equipamiento y maquinaria, entre otros beneficios, para mejorar la actividad.

La cooperativa

La cooperativa El Corre Camino realiza la recolección puerta a puerta de material reciclable, lo clasifica y lo vende. A diferencia de la mayoría de los promotores ambientales, clasifican el 100% de los productos (desde muebles hasta vasitos de yogurt) y esta es una de sus marcas de distinción. Sus integrantes realizan una tarea educativa, instruyendo a los posibles proveedores de RSU acerca de cuáles son los productos reciclables y en qué condiciones deben ser almacenados. Luego los recoge de manos de vecinos y empresas, los clasifica, los procesa y los vende. Mu-

chos de los productos son vendidos directamente a las fábricas de materia prima secundaria, evitando los intermediarios, lo que aumenta exponencialmente los beneficios.

El Corre Camino se afirmó como una alternativa gracias a la claridad de su proyecto y de sus objetivos -que incluyen tanto la preocupación por el medio ambiente como por favorecer la inclusión social privilegiando la solidaridad- así como a las estrategias asociativas que desplegó. Fue armando una red social que le permitió acceder a asesoramiento legal/contable, acompañamiento psicológico y mejoramiento de las estrategias de comunicación. Asimismo posibilitó la asociación con empresas, tanto en el retiro de materiales como en el apoyo económico a través de la Responsabilidad Social Empresaria (RSE). Dicha asociación facilitó la formalización de la cooperativa. La regularidad administrativo/contable le abrió numerosas puertas: apoyo de los organismos nacionales, acceso a subsidios, reconocimiento de la cooperativa como proveedora de un servicio para las empresas y el Estado, entre otros (Cazes, Bazán, 2019). En la actualidad, es un factor clave para acceder a las nuevas políticas que lleva adelante el Estado.

Conclusiones

Como se señaló al comienzo, las normativas nacionales y provinciales en materia de residuos carecen de integración. Es mucho lo que se desconoce acerca del tratamiento de los RSU en las distintas jurisdicciones, de ahí que la propuesta de construir una línea de base en materia de GRSU para todo el territorio argentino es esperanzadora. Todos los proyectos propuestos, si bien muestran solapamientos o superposiciones, resaltan la importancia del cuidado del medio ambiente y la inclusión de los sectores más desventajados en la realización de dicha tarea. Asimismo incluye la voz de los mismos actores en lugares de decisión, por ser quienes conocen la realidad del reciclado, de las fábricas recuperadas, etc., desde adentro, por haber sido parte. Este tipo de políticas parecen ser opuestas a las que propone, por ejemplo, el gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, el cual después de ocho años llama a licitación para incluir nuevas cooperativas de recicladores, pero las exigencias son tales que solo pueden ser satisfechas por empresas consolidadas (a la cooperativa le llegaron los pliegos de la licitación para presentarse[j]). Paralelamente, Lisandro Teszkiewicz, auditor porteño, afirma que la política de reciclado de residuos del gobierno de la Ciudad fracasó. El integrante de la Auditoría General de la Ciudad de Buenos Aires (AGCBA), elevó un informe junto a otros auditores, en el que se especifican los incumplimientos del área encargada de impulsar el reciclaje (Spinetta, 5/7/2021). Teszkiewicz sostiene que en las recorridas para elaborar el informe encontraron plantas de reciclado sin actividad. Además, no hay registro sobre los residuos que se separan y tampoco los volúmenes que son vendidos a las fábricas de materia prima secundaria; estima que las cantidades son despreciables. Asimismo, enfatiza que no hay inversión en nuevas tecnologías,

ya que se sigue usando las mismas maquinarias instaladas por el intendente Telerman en 2006 (Spinetta, 5/7/2021). El Informe Final de Auditoría sostiene que la falta de integridad de la información recibida, la baja consistencia de los datos y la falta de controles, generan una situación de alto riesgo (Auditoría General, abril, 2021).

Pero más allá de la ciudad de Buenos Aires, en la actualidad, en el territorio nacional conviven basurales a cielo abierto, relleno sanitario (enterramiento indiscriminado de basura), plantas de tratamiento (que combinan procesos de selección automáticos y manuales para separar los residuos reciclables de la mezcla de basura) y recicladores urbanos (que privilegian la separación en origen). En buena medida esto se debe a la inexistencia de un programa integral nacional. Por el contrario, como vimos a lo largo de esta ponencia, hay una multiplicidad de programas se superponen y contradicen.

Cooperativas como El Corre Camino tienen que enfrentar esta realidad día a día: variadas opciones que no garantizan el acceso a los recursos. Saber de antemano cuál va a ser la apuesta más provechosa es imposible. Por eso, un proyecto y objetivos claros son fundamentales para que sirvan de guía a la hora de decidir. Como ya planteamos en otros artículos de este grupo de investigación, la crisis de la teoría de la representación implicó el descreimiento respecto de los políticos, y descontento, indignación, y desprotección de grupos y personas para quienes la política establecida resultaba un modelo insuficiente. En ese contexto es necesario tomar la palabra y la práctica de las propias necesidades, es decir, hacer política de manera directa, usando los recursos del sistema y multiplicando la propia agencialidad. La cooperativa aprovecha las redes que fue tejiendo con empresarios, funcionarios y pares, entre otros agentes sociales, para potenciar su proyecto y aprovechar lo que unos y otros pueden ofrecerle, mientras no implique claudicar sus convicciones, entre las que son fundamentales no quedar atrapado en un partido político (sí a la política directa, no a la política partidaria), no explotar a otros colegas (es decir, no convertirse en revendedores) sino por el contrario ser solidarios e incluir al mayor número de personas vulnerables (personas en situación de calle, con problemas de adicciones, ex presidiarios) como miembros de la cooperativa; como vía de acceso a la dignidad del trabajo (Ferrari y Bazán, 2014) y colaborar a la formalización de nuevas cooperativas.

Para terminar, es necesario mencionar que el 6 de julio de 2021, un día antes de enviar esta ponencia a evaluación, se presentó formalmente el proyecto de Ley de Envases con Inclusión Social, que propone el principio de Responsabilidad Extendida del Productor (REP) (Tiempo Argentino, 2021). La REP es una política ambiental por la cual la responsabilidad del industrial se extiende a la etapa de post consumo, es decir todo el ciclo de vida, en este caso, de los envases que contienen los productos que venden; no solo es responsable del contenido.

Esperamos ansiosos la sanción de la ley. Sin embargo, como señaló el presidente de la cooperativa -quien forma parte de la

mesa de consulta del proyecto- en un audio dirigido a la autora de esta ponencia el 7 de julio, hay algunas preguntas que debemos hacernos y que pueden extenderse a la mayoría de los proyectos que están en danza:

- Cuál es la reglamentación y quiénes van a ser los beneficiarios.
- El beneficio se mide en términos políticos o realmente implica una mejora para las 200.000 familias del mundo cartonero.
- Cómo se va a auditar la caja que produzca la REP, para que ese dinero no se dirija solamente a las organizaciones políticas, sino a los cartoneros de todo el país que recorren las calles con sus carros; cómo se va a lograr que impacte en su calidad de vida.
- Cómo va a recibir los beneficios el cartonero que está en la calle o en los basurales.
- Cómo se va a ejecutar el proyecto, cómo se van a transferir los fondos a los trabajadores de la economía popular; que son cartoneros, cirujas, mendigos, habitantes de la calle; si no tienen capacidad para facturar.
- ¿Se puede armar un sindicato de recicladores sino existe la contraparte? Y en ese sentido, que representatividad gremial tienen las organizaciones de cartoneros si ninguna tiene personería jurídica.
- Los empresarios, obviamente se resisten a esta ley, pero más allá de eso sigue en pie la pregunta, quién va a participar de ese fondo común.

NOTA

[i] Por esa razón el equipo de investigación tuvo acceso a los mismos.

BIBLIOGRAFÍA

- Auditoría General (abril, 2021). Informe Final de Auditoría, Proyecto N° 12.20.02 EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA DEL PLAN INTEGRAL DE SANEAMIENTO AMBIENTAL DEL GCBA- 2º SEMESTRE DEL 2019. https://www.agcba.gov.ar/docs/inf-20210505_2055---EJECUCION-PRESUPUESTARIA-DEL-PLAN-INTEGRAL-DE-SANEAMIENTO-AMBIE.pdf
- Boletín oficial de la república Argentina. Argentina presidencia (2021). <https://www.boletinoficial.gob.ar/#!DetalleNorma/240969/20210219>
- Castillo, M. (2020). María Castillo: "El reconocimiento del Estado hacia el sector cartonero es mi mayor orgullo". Entrevistas y opinión, Ministerio de Desarrollo Social, publicado el martes 10 de noviembre de 2020. URL: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/maria-castillo-el-reconocimiento-del-estado-hacia-el-sector-cartonero-es-mi-mayor-orgullo>
- Cazes, M., Bazán, C.I. Tipos de liderazgo: el caso de la cooperativa *el corre camino*. MEMORIAS del XI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología, XXVI Jornadas de Investigación y XV Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR, del 28/11 al 01/12 de 2019, Facultad de Psicología Universidad de Buenos Aires.
- Denzin, N. y Lincoln, Y. (comps.) (2012). *Paradigmas y perspectivas en disputas. Manual de Investigación Cualitativa*. Vol. II. Buenos Aires: Gedisa.
- Denzin, N. y Lincoln, Y. (comps.) (1994). *Handbook of Qualitative Research*. Thousand Oaks: Sage.
- de Sousa Santos, B. (2009). *Una epistemología del Sur*. Buenos Aires: CLACSO.
- Greenpeace (2020). Campañas ganadas, *Página oficial de Greenpeace*. <https://www.greenpeace.org/argentina/campanas-ganadas/>
- Ferrari, L. y Bazán C. I. (2014). Una perspectiva psicosocial en torno a las estrategias de politización en conflictos asimétricos. *Revista Latinoamericana de Psicología Social Ignacio Martín Baró [RIMB]*, pp. 121-142. URL: <http://psicologia.uahurtado.cl/wp-content/uploads/2014/10/5-7-PB.pdf>
- Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., Baptista Lucio, P. (1991). *Metodología de la investigación*, Ciudad de México: McGraw-Hill.
- Página oficial del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación (2021). <https://www.argentina.gob.ar/desarrollosocial>
- Tiempo Argentino (6/7/2021). *Con actividades frente del Congreso, se presenta el proyecto de Ley de Envases con Inclusión Social*. Política. <https://www.tiempoar.com.ar/politica/con-actividades-frente-del-congreso-se-presenta-el-proyecto-de-ley-de-envases-con-inclusion-social/>
- Semmartin, M., Amdan, M. L., Fredes, M., Mazzeo, N., Pierini, V., Uijt den Bogaard, J., Ventura, L. y Vogrig, J. (2010). Los residuos sólidos urbanos Doscientos años de historia porteña. *Ciencia Hoy*, Volumen 20 número 116, pp. 53-64. <https://www.agro.uba.ar/users/semmartin/RSU/Residuos%20Ciencia%20Hoy%202010.PDF>
- Smith Castro, V. (2006). La psicología social de las relaciones intergrupales: modelos e hipótesis. *Actualidades en psicología*, v. 20 n. 107. Versión *On-line* ISSN 0258-6444. http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0258-64442006000100003
- Spinetta, F. (5/6/2021). Auditor Teszkiewicz: "El gobierno de Larreta abandonó el reciclado de la basura, encontramos las plantas vacías". Especial *Diario Z*. <https://diarioz.com.ar/2021/07/06/auditor-teszkiewicz-el-gobierno-de-larreta-abandono-las-politicas-de-reciclado-de-la-basura-encontramos-las-plantas-vacias/>